

social du travail se coordonnent avec le service social du travail de l'entreprise."

Au regard de ces dispositions, toute impossibilité à former qui serait opposée à un Service par la Direccte semble encore moins justifiable qu'avant la réforme.

S'il est acquis que les Services ne peuvent exercer que leur mission, dès lors que l'activité de formation peut faire partie de celle-ci : d'une part, il n'existe aucun manquement à l'exclusivité évoquée, et d'autre part, les Services ont l'obligation de procéder à leur enregistrement s'ils dispensent des formations.

En l'absence d'arbitrage judiciaire, l'opportunité de maintenir une telle activité semble demeurer de l'appréciation de chacun et des échanges éventuels avec la Direccte compétentes.

Par ailleurs, certaines formations (comme celles relatives au "secourisme", par exemple) requièrent une habilitation délivrée par une instance spécifique : antérieurement apanage des Caisses (par le biais de conventions), c'est désormais à l'INRS que ce rôle est dévolu (ainsi que la gestion de la liste nationale en découlant).

Une telle habilitation nécessite en tout état de cause la justification préalable de l'enregistrement de la déclaration précitée par le Service qui souhaite l'obtenir.

En la matière, l'INRS propose en ligne un dossier de demande nouvellement actualisé.

L'Institut annonce, en outre, que les organismes de formation, déjà habilités à dispenser des formations de formateurs PRAP, peuvent désormais dispenser leur "recyclage" (formation, maintien et actualisation des compétences des formateurs PRAP) sans autre condition.

En dernier lieu, on observera qu'il existe un certificat "prévention secours intervenant à domicile".

Pour plus de précisions rendez-vous sur le lien suivant :

☞ <http://www.inrs.fr/accueil/header/actualites/referentiel-habilitation-formation-2013.html>. ■

Examens médicaux périodiques

Le report est-il possible si, dans l'intervalle, un examen non périodique est réalisé ?

Nombreux sont ceux qui s'interrogent sur la périodicité des examens médicaux et en particulier sur la question de savoir si l'examen périodique peut être reporté quand le salarié a bénéficié, dans l'intervalle, d'un examen non périodique. Ainsi, si un examen non périodique (une visite de reprise par exemple) intervient, l'examen périodique suivant est-il reporté à 24 mois après ou non ?

On rappellera au préalable que, conformément à l'article R. 4624-16 du Code du travail, le salarié bénéficie d'examens médicaux périodiques, au moins tous les vingt-quatre mois, par le médecin du travail, étant précisé que ces examens médicaux ont pour finalité de s'assurer du maintien de l'aptitude médicale du salarié au poste de travail occupé et de l'informer sur les conséquences médicales des expositions au poste de travail et du suivi médical nécessaire.

On indiquera, en outre, que l'article précité énonce que l'agrément du Service de santé au travail peut prévoir une périodicité excédant 24 mois lorsque sont mis en place des entretiens infirmiers et des actions pluridisciplinaires annuelles et à condition également d'assurer un suivi adéquat de la santé du salarié, et en tenant compte, lorsqu'elles existent, des recommandations de bonnes pratiques existantes.

Indépendamment de ces examens périodiques, le salarié peut également bénéficier d'un examen par le médecin du travail à la demande de l'employeur ou à sa demande (C. trav., art. R. 4624-17).

« la circulaire du 7 avril 2005 (...) précisait que *"si un examen médical non périodique – par exemple un examen de reprise du travail – intervient, l'examen périodique suivant est reporté à vingt-quatre mois après cet examen à condition que l'examen non périodique soit traité et déclaré par le médecin du travail comme un examen également périodique"*.

Enfin, la visite de reprise est obligatoire après une absence du salarié d'au moins 30 jours pour cause d'accident du travail, de maladie ou d'accident non professionnel, après un congé de maternité, et après une absence pour cause de maladie professionnelle (C. trav., art. R. 4624-22).

Au regard de ces dispositions, en principe, le salarié qui a bénéficié d'un examen médical périodique, par exemple le 1^{er} juillet 2012, par le médecin du travail, devrait bénéficier d'un nouvel examen médical périodique le 1^{er} juillet 2014, sauf disposition dérogatoire prévue dans l'agrément.

Toutefois, la question se pose de savoir si la périodicité des examens périodiques (en principe 24 mois) serait modifiée, si, dans l'intervalle, ce même salarié bénéficie d'un examen médical à sa demande ou à la demande de l'employeur et/ou bénéficie d'une visite de reprise.

Sur ce point, on observera que la circulaire du 7 avril 2005 relative à la réforme de la médecine du travail précisait (page 18) que *"si un examen médical non périodique – par exemple un examen de reprise du travail – intervient, l'examen périodique suivant est reporté à vingt-quatre mois après cet examen à condition que l'examen non périodique soit traité et déclaré par le médecin du travail comme un examen également périodique"*.

Si cette circulaire a été abrogée par celle du 9 novembre 2012 (laquelle, pour sa part, n'apporte aucune précision sur ce sujet), on pourrait néanmoins appliquer le principe qu'elle évoquait et considérer ainsi que, sous réserve de l'appréciation souveraine des juges du fond, si un examen non périodique intervient, l'examen périodique suivant est reporté aux vingt-quatre mois qui suivent, à condition que le médecin du travail le déclare comme un examen périodique.

En tout état de cause, dans une telle situation, par prudence, en l'absence de textes juridiques précis, il reste conseillé d'informer à la fois l'employeur et le salarié de la simultanéité des examens médicaux. ■